



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Esteban Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.
Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,06
Pago adelantado

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Formarán el cuadro.

El Sr. Canalejas hace como que desafia lo de la conjura. Si algún periodista lleva las aguas de la información hacia ese molino, las desvía discretamente para que muevan otros artefactos. Eso sí. Vengan naturalmente ó traídos por los cabellos, apenas deja pasar un día sin hacer uso de cartas y papeles de personajes ó personajillos para que vean las gentes que no es extensa la zona en que manobran ni extraordinario el número de los conjurados. Demostrando así lo contrario de lo que se propone evidenciar, que los *paicantes* de la mayoría le traen tan sobresaltado y nervioso, como los *paicantes* auténticos á los secaces y energúmenos de la república carbonaria.

Otro dato confirma las nerviosidades presidenciales; la reunión ministerial del martes será consagrada, casi por entero, al examen de esa cuestión de orden interno del partido liberal; más exacto: el Sr. Canalejas desea conocer la opinión de sus compañeros de gabinete en relación con ese problema para adoptar, en su vista, las actitudes procedentes.

¿Cuáles? Es sumamente fácil revelarlas y no se corre riesgo alguno aventurando la profecía; los señores del margen estarán de acuerdo en lo siguiente:

a) No es buen liberal, ni perfecto demócrata, quien suscite la más liviana dificultad á este Gobierno.

b) Demuestran ser algo descontentadizos y asaz envidiosos los que no reconocen que los presentes son tiempos de ventura para el partido liberal.

c) Evidencia su egoísmo quienes no ven con satisfacción y hasta con orgullo en las manos en que se halla el panderó ministerial.

d) Este gobierno es la expresión feliz de las aspiraciones de los liberales.

La consecuencia de las cuatro afirmaciones anteriores es la siguiente: Por el bien de la patria, por el buen nombre del partido, para que no granjeen daño alguno los altos poderes, para que no se perjudique la administración pública, para que no se quebranten ni debiliten los resortes de la autoridad, para que pueda cumplirse el programa, los ministros del actual gabinete, con su jefe á la cabeza, formarán el cuadro, y suceda lo que suceda, sean pocos ó muchos los que ataquen, y cualquiera que sea la calidad de los que ataquen, resistirán en las poltronas hasta que sean materialmente arrollados.

Porque conciben ellos que se entregue una plaza y hasta que se rinda un ejército sitiado, lo que no comprenden es que capitulen los ocupantes de la fortaleza del poder. En este punto todos estarán de acuerdo, y mientras consideren firme la posición del Sr. Canalejas, y crean que con él se salvan, dirán lo que me contaron que dijo el Sr. Barroso estos meses pasados, en los días aquellos en que estuvo cerca del naufragio por las fechorías caciquiles de Córdoba.

—¿Cuánto siento, D. José de mi alma, no haber sido Ministro con usted antes que con otros, para no haber llamado jefe á nadie y que usted conociera á qué alturas raya mi lealtad!

Y añaden que D. José le dió unas palmaditas en el hombro y dijo para su colete:

--Lo sé, grandísimo gitano; es lo

que dijiste en ocasión parecida á don Eugenio, á Vega Armijo y á D. Segismundo.... ¡Viva quien manda!

Miguel Peñafior.

MI TESORO

En una urnita se encierra mi más preciado tesoro.
No lo cambio por el oro que pueda haber en la tierra.

Es una imagen sagrada del Hijo de Dios bendito: un chiquitito morenito de tierna y dulce mirada.

Tiene una cara preciosa, Sonrosadita, risueña, y una boquita pequeña como el cuscusín de una rosa.

En sus ojos soñadores, de una dulzura infinita, guarda la imagen bendita todo un poema de amores.

¡Qué bellos son! ¡Qué expresivos!
¡Con cuánta ternura miran á los que á sus pies aspiran en busca de lenitivos!

Dos dedos de una mano tiene señalando al cielo, á esa patria del consuelo de todo peacho cristiano.

Desde su trono de flores, Él nos dirige y gobierna, con la sonrisita eterna de sus labios seductores.

¡Y qué sabias son sus leyes!
¡Y qué repletas de amor!... No las dictara mejor el mejor Rey de los reyes.

A sus plantas acudimos con una esperanza ciega...; y Él nos concede, ó nos niega, según lo que le pedimos!

Cuando le vayas á pedir una vanidad terrena, el niño os mira con pena y... ¡hasta se le ve sufrir!

Pero, el puñetito de hinojos, ante su imagen sagrada, con el alma atribulada y lágrimas en los ojos en sencillas oraciones le pedía, algún consuelo, ¡dij tranquilos!, que del cielo lloverán las bendiciones.

Nazareno idealizado, imagen de mis amores, consuelo de mis dolores, ¡no me tengas olvidado!

Mi dulce bien, mi tesoro, fuego agrado del cielo, Tú eres mi solo consuelo cuando entristecido llego.

Tú eres fuente de agua pura que murmura entre las flores; Amor de castos amores, bálsamo de mi amargura.

No me olvides, niño mío; haz que te adore y te ame, y en amor puro me inflame con más pajarita y más brío.

Quiero vivir junto á Ti, y tan alta gloria espero, que al morir, tan sólo quiero que no te apartes de mí.

Eugenio Yébenes.

DE MADRID

Los suicidios en Madrid.

En un corto espacio de tiempo se han registrado en Madrid la friolera de quince suicidios que los gacetilleros de la Prensa madrileña comentan con sus rutinarias y formularias cuatro líneas, que sirven á guisa de R. I. P. á un infeliz que no ha tenido el suficiente valor y la cristiana resignación para soportar los amargos trances de la vida.

Madrid es una de las poblaciones cuya estadística registra más suicidios, y esto que aparece no preocupar á nadie, debería ser la base principal para estudiar las miserias y desdichas del pueblo, ese pueblo á quien se pretende regenerar con falsas promesas y con espejuelos revolucionarios.... ese pueblo á quien se quiere educar con libelos indecentes, con obras inmorales, y á quien finalmente se quiere convertir en una masa inerte para toda labor intelectual, incapaz para toda idea fundamentada en los sanos principios de la religión, para convertirlo en un pueblo ignorante, sin otro norte, lema, ni bandera que el libertinaje, el masonismo y.... por toda demostración de civismo y de cultura, toros y otras diversiones.

Así se educa el pueblo y así se dan casos tan frecuentes de atentados á la vida propia, esa vida que Dios nos ha dado, que sólo á Él pertenece...

Precisa realizar activísimas campañas de propaganda religiosa.... es preciso cortar la labor de esa Prensa que ofusca los cerebros, precisa luchar con denuedo contra esos hombres que, lentamente, y escudados en nuestra pasividad, van formando una sociedad sin creencias, sin religión, sin temor de Dios...

Yo he querido, yo he pretendido indagar una cosa, y la realidad ha confirmado plenamente lo que llevo apuntado; ninguno de los quince suicidas eran católicos prácticos; ateos los unos, indiferentes los otros... pero católicos prácticos.... ¡no! ¿Qué persona educada en el temor de Dios, conocedora de que la resignación debe guiar nuestros pasos en la tierra, podía ejecutar un acto de sacrilega rebelión contra el Supremo Hacedor?

En pocos días quince suicidios en Madrid. Yo señalo este dato como una consecuencia directa del funesto liberalismo....

A. Oliver Juanico.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(OPORTUNA LA REPUBLICA DE SEA LITERAL Ó SEA EXTRACTIVAMENTE)

El martes 3, se formará una depresión en Portugal, que causará algunas lluvias y tormentas en la Península, especialmente desde el SO. al Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Esta depresión se remontará hacia Galicia el miércoles 4, en cuyo día habrá otra depresión en Irlanda. Por la acción de estos elementos se registrarán algunas lluvias y tormentas desde Portugal y Galicia hasta el meridiano central, con vientos del 3.º cuadrante.

Del 5 al 6, será más tranquila la situación atmosférica de la Península, sintiéndose un tanto en el Cantábrico y en el SO. la influencia de las bajas presiones del mar del Norte y del Océano.

El sábado 7, la depresión del mar del Norte tendrá mayor intensidad y descenderá hacia los Países Bajos.

Su acción será algo sensible en la Península, particularmente en la región cantábrica, donde se producirán algunas lluvias, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 8, la referida depresión del mar del Norte se hallará en Suiza y Austria Hungría, reflejándose su influencia en el NE. de España; y otra depresión oceánica pasará á lo largo de Galicia, causando algunas lluvias en esta región.

Del 9 al 10, evolucionará por las Islas Británicas y mar del Norte un centro de bajas presiones que producirá algunas lluvias y tormentas desde nuestro NO. y N. hasta las regiones centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El miércoles 11, será mejor la situación, pues solamente ejercerá alguna influencia en el SO. el núcleo de fuerzas que se formará en la bahía de Cádiz.

El jueves 12, empezará á perturbarse el estado atmosférico de la Península, porque el núcleo de fuerzas de la bahía de Cádiz penetrará en nuestro SO. y á la vez descenderá por las Islas Británicas una depresión. Se registrarán algunas lluvias y tormentas, principalmente desde Andalucía y Extremadura al Centro, con vientos variables.

El viernes 13, la depresión de las Islas Británicas se hallará en el Canal de la Mancha y N. de Francia, y el núcleo de fuerzas del SO. avanzará hacia el E. y NE. de España. Se perturbará más la situación en nuestras regiones, y se producirán lluvias y tormentas, especialmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos de entre SO. y NO.

Del 14 al 15, evolucionarán núcleos de fuerzas en el golfo de Génova y en Argelia, los cuales ocasionarán algunas lluvias y tormentas en Levante, particularmente el sábado 14, con vientos de entre NO. y NE.

Steifjoon.

La broma del señor cura.

I

Tendría el bueno de D. Francisco Salvia y Reyes de unos cincuenta y ocho á sesenta años, cuando entró á regir la Iglesia de Santa Clara, una de las principales Parroquias de la ciudad. Era alto y fornido; de muy sano color; grueso; con todo el pelo blanco cual la misma nieve; el rostro sonriente, y los ojos de muy viva y perspicaz mirada. Era el hombre más alegre, más campechano y más guasón del mundo.

Tres circunstancias concurrían á que D. Francisco fuese como él era: primero, su temperamento sanguíneo-nervioso, merced al cual su sensibilidad era fina y su actividad diligente y pronta; además, como por su casa era rico, casi tanto ó más que muchos de los ricachones de la población, gozaba de independencia y, en fin, y sin duda principalmente era hombre de grande fe cristiana y sacerdote de tanta cultura, que vivía siempre animado de esa confianza y de esa valentía, por las cuales no sólo se afrontan las contrariedades de la vida, sino que se soportan con alegre resignación los más duros padecimientos. ¿Era hombre perfecto? Ninguno puede serlo; pero durante mucho tiempo, la gente no halló en él nada censurable. Se decía (y esto bien pudo atribuirse á la insana é insaciable mormuración de los pueblachos) que hacía ostentación de su dinero, y también que era tal vez demasiado festivo y aun jovial.

—Haga lo que haga para ocultar mi dinero, será inútil; en primer lugar, porque la moneda tiene mucho sonsonete, y después, porque las gentes tienen mucho olfato; y como, por otra parte, nada tiene de extraordinario que el que tiene lo gaste, en mi Parroquia el culto ha de hacerse con suntuosidad y las caridades con rumbo—decía D. Francisco, y solía añadir:—Vamos á ver: ¿qué va á hacer un viejo cura cuyo deber, que esto no es graciosa virtud, está en servir como esclavo á Dios y á su prójimo!

Llegó á sus oídos que la gente decía que el señor cura se regalaba hasta con gula en la mesa, y aunque esto no era verdad, pues era en extremo sobrio y en todo sencillo, dió en decir á todo bicho viviente, á cuantos él se topaba por la calle:

—Buenas están este año las truchas; ricas las confituras de las monjas del Carmen; veremos como nos resulta ogaño la matanza. Pronto llegarán las fresas y las cerezas de allá abajo. Se me ha dicho que el valenciano tendrá por Pascua un rico surtido de mazapanes y de turrónes.

Y así otras cosas decía como éstas. ¿Quién no le tomaba por un glotón y un goloso? Pero era lo que él decía á su vieja criada.... Pues qué, ¿caso me va á prohibir la gente que yo coma bien? ¡Que aprendan á no meterse en lo que no les importa, carape! y además, anda que se les alarguen los dientes á los murmuradores y que se les haga la boca agua. Además, que demasiado saben los que por ahí andan diciendo que soy gulúmero ó tragón que eso es mentira de ellos.

¡Qué fuerza tan poderosa tenía aquel D. Francisco entre la gente del pueblo! Era para los pobres un amigo franco, un consejero claro y resuelto, un padre que con el buen humor templaba la severidad de las censuras y hasta la dureza de las más justificadas y necesarias repreciones.

—Buenos días nos dé Dios, solía decir asomándose á la puerta de alguna casa de alguno de sus feligreses pobres. ¿Qué hay por acá? Y padre á moler, ¿eh? En algo se ha de pasar el tiempo. Mira tú, acá te dejo lo que me pediste, ¿eh? Es preciso que no anden descalzos tus chicos. ¿Estamos? Seguía un poco más adelante á recorrer el barrio y en ésta saludo, en aquella asomo la cara y digo lo que debo y en la de más allá entro á tratar de asistir á un enfermo ó á hacer otros beneficios, iba casa por casa, familiar, risueño, oportuno, austero cuando era menester y siempre dando una lección de cristianismo en las realidades ya trágicas ya cómicas de la vida.

Asombados quedaron algunos señores de la ciudad que tenían á don Francisco por hombre ligero y de ninguna importancia al oír decir al Prelado: Ese D. Francisco es un apóstol que, por penetrante modestia, eucubre con su buen humor la ardiente piedad que tiene en su corazón y la grande caridad de su alma. Ha conseguido lo que pocos pueden conseguir, que en su Parroquia no penetre la propaganda del mal.

Sin embargo, hay que decirlo; quizá porque su demasiada alegría, aunque dignamente manifestada, fuera á veces algo imprudente, sobre D. Francisco cayó el chaparronzazo de la mormuración del poblacho.

Desde hacía algún tiempo, casi todas las tardes el señor cura salía á caballo, ya al anochecer, y sin compañía alguna, marchábase á una al-

dehuela cercana, mejor un caserío anexo a la Parroquia. El, que era tan parlero y franco, a nadie dijo por qué ni a qué iba allí, antes por el contrario, guardaba en ello misterio.

Pues bien, se supo, y se supo de boca de un simplonazo que solía ir de vez en cuando a casa del señor cura a recoger algún socorro; se supo, decimos, que una tarde don Francisco dijo a media voz y con cierto aire de temerosa confidencia: —Espéreme, vendré tarde; voy a ver a mi novia.

Claro es que en esto nada había que pudiese tomarse en serio; pero ello fué motivo ó para que los enemigos de la religión hicieran investigaciones, ó para que inventaran una calumnia. Ya comprenderéis cuál había de ser el carácter de la calumnia. Surgió débil, como viente-cillo, como soplo flojo y pasó de oreja a oreja, y al fin creció y se hizo terrible amenazador huracán.... para todo el mundo era una cosa cierta. ... ¡Qué escándalo!

Ah, no sólo escándalo, sino repugnante cinisismo, porque D. Francisco, a quien se atrevieron a preguntar por qué iba con tanta frecuencia a la aldehuela, respondió: ¿A qué? Pues ya lo dicen por ahí, a ver a la novia.

II

Nicasio Remirá, un mozalbete, aprendiz, fracasado de muchas carreras, estaba asalariado por un cacique de la ciudad. Un aventurero que había llegado a ella y metido en negocios no muy limpios y sirviendo de chichisveo y de sicario al cacique mayor de la provincia, había logrado una buena fortuna. Castañeda llamábase el cacique, Polbal el aventurero.

Remirá sostenía un periódico de Polbal, que a su vez servía a Castañeda, y los tres al diablo. Pues bien, el mayor enemigo que tenía éste en la ciudad era D. Francisco, y por lo tanto, la acusación contra éste, fundada ó calumniosa, apareció por fin en letras de molde, y produjo en la ciudad un estupendo escándalo. Unos se indignaban, otros se regocijaban con la inverosímil afirmación del papelucho; pero lo extraordinario, lo tremendo fué que cuando el Prelado que había llamado a su Palacio a los papelucheros y a D. Francisco, a aquéllos para que probaran su acusación, y a éste para que se defendiera.... D. Francisco respondió....

—Perdón, Sr. Obispo.... Es cierto, yo voy a la aldehuela a visitar a una mujer a la cual he llamado mi novia.... y suplico a Su Ilustrísima y a los señores, que se avengan a couocerla, pero guarden después el más profundo secreto; así me conviene a mí y al Sr. Polbal y al Sr. Remirá.... La tal mujer ha venido conmigo.... en cuanto la vean comprenderán que ya está explicada, aunque no disculpada mi conducta.

Entró en esto en el salón, trabajosamente, una ancianita enferma de reumatismo muscular y casi parálitica.

—Esta es la novia, dijo el sacerdote....

Remirá, el gacetillero, palideció, tembló, quiso ocultarse detrás de sus amigos....

—Hijo.... hijo mío.... ¿Estás aquí? Te viniste a vivir con una mujer mala.... y me abandonaste.... ¡Qué hubiera sido de mí y qué sería ahora.... sin D. Francisco!....

La noticia de este suceso hace pocos días que ha corrido y se ha comentado en la población a que hacemos referencia.... y que por razones prudentísimas no queremos nombrar.... Ha corrido, y todos, ricos y pobres, altos y bajos, han rendido un público homenaje.... al incomparable (así lo llaman) D. Francisco Salvida, el cura de Santa Clara.

José Zahonero.

Noticias y Notas.

Ha salido para Viena, con objeto de asistir al Congreso Eucarístico que se ha de celebrar en aquella capital, el Arzobispo de Valencia.

Fué despedido por distinguidas personalidades y por nutrida representación del clero de la diócesis.

**

Las huelgas en provincias continúan en el mismo estado de pasividad.

En Asturias los obreros solicitarán la intervención del Gobernador, y en caso de negarse, se declararán en huelga todos ellos; en Tolosa, los de la Papelera Española han pedido

aumento de jornal, y como les ha sido negado, han determinado el paro general; siguen en el mismo estado las de ferroviarios en Barcelona, la de los carboneros en Las Palmas y varias sociedades en Málaga.

**

En Nueva York se ha celebrado un concurso curioso de glotonas, políticos todos.

Obtuvo el premio un glotón que se comió en siete cuartos de hora nueve libras de carne, veintidós panecillos y dos platos de patatas y se bebió once tazas de café. Este individuo es consejero municipal.

¿Cómo andará el Municipio a que pertenezca!....

**

En Alcázar, verificando un paseo militar las tropas españolas bajo el mando del Coronel Sr. Fernandez Silvestre, las kabas reclamaron el auxilio de dicho jefe para que reprimiera los abusos de que eran objeto por parte del Raisuli, en la cobranza de las contribuciones.

Por tal causa, nuestras tropas se dirigieron a Ab-el-Oberit, y poco antes de llegar a este sitio fueron objeto de una emboscada por las tropas del Raisuli, a la que contestaron oportunamente nuestros soldados, haciéndoles huir y dejando en nuestro poder 57 tiendas de campaña, 64 fusiles y varias cabezas de ganado, y al mismo tiempo veinte muertos y bastantes heridos; por nuestra parte dos muertos y dos heridos del gum indígena.

Estimase que con este castigo escarmentará el Raisuli.

**

En la tirada de pichón del domingo pasado, en Almería, han ganado: el segundo premio, consistente en 500 pesetas, el Sr. Romilio, y el tercero, de 250, se repartió entre los Sres. Martos y Diaz.

**

Han salido los Reyes para los Picos de Europa, donde se verificará la cacería anunciada.

A su regreso tomarán posesión del palacio de la Magdalena en Santander.

El pueblo santanderino les prepara un gran recibimiento; se han levantado arcos de follaje y las señoritas, montadas en automóviles, arrojarán flores y aclamarán a SS. MM.

**

El aviador Pommet hizo en El Escorial un vuelo preparatorio, alcanzando una altura de 450 metros, permaneciendo en el aire doce minutos y aterrizando admirablemente.

**

En los círculos políticos son muy comentadas las declaraciones hechas por el Sr. Cambó en Barcelona.

**

Para en breve se dictará una Real orden anunciando el concurso de ascenso para los maestros.

**

En la próxima semana tendrá lugar la convocatoria de las elecciones para proveer las vacantes de diputados a Cortes.

**

Para el próximo Consejo de Ministros, el Sr. Villanueva prepara la presentación de varios expedientes relativos a la aplicación de diversos créditos para subvenir a las necesidades de las carreteras, caminos y puentes de algunas poblaciones.

Una visita al Monasterio de Yuste.

(Conclusión.)

Por una galería llena de retratos del Emperador, de sus hijos D. Felipe y D. Juan, y de otros personajes, aparece la celda de Carlos V. Allí es donde el turista recrea su mente con los acontecimientos históricos; el rey que se hizo dar primero el título de Majestad; el que se hizo coronar Emperador de Alemania; el que durante su reinado no se ponía el sol en sus dominios; el talento político que poseía, que en diversas ocasiones le hizo obtener los más gloriosos triunfos.

En Pavía vió a Francia humillada y a su Rey Francisco I prisionero en Túnez; abatió el orgullo de la media luna; el año 1544 hizo acampar su ejército a dos jornadas de París; llevó a cabo las conquistas de Méjico y Perú, y en fin, en Mühlberg, punto culminante de su fortuna, vió a los protestantes vencidos, a la Alemania aterrada y a Francia atónita, dejándole hacer lo que deseaba en vez de socorrer a sus aliados.

¡Qué Rey tan grande y qué miserable celda! En uno de sus rincones que hoy no existe nada más que un pequeño diván, es donde dió el último suspiro el que parecía no haber en el mundo; desde aquel rincón se ve el altar de la Capilla; pues es sabido que estando enfermo y cuando ya no podía asistir a la Santa Misa, desde la cama la oía. El único cuadro que allí hay, es el que el mismo Emperador mandó colocar a su vista y que representa un sueño que tuvo, cuyo sueño no es ni más ni menos que su juicio delante de Dios. En la parte superior está el Eterno Padre rodeado de su corte celestial; a un lado, y en la parte inferior, aparecen las insignias reales y el ataúd con su cuerpo, y al otro lado está Carlos de rodillas recibiendo la sentencia de manos del Juez Omnipotente.

Guiados por la figura del Prior, pasamos a la iglesia del Monasterio. ¡Quién pudiera describirla con todos sus detalles! Es de lo mejor que existe en su orden arquitectónico; el estilo gótico predomina y la abundancia de riquísimos azulejos de Talavera, en un largo y anchuroso coro. El primitivo retablo, el órgano y una sillera preciosa, después de la revolución francesa, fueron llevados a Casatejada, Garganta la Olla y Cuacos, respectivamente; allí no existe nada más de arquitectura que su riquísimo artesonado gótico y sus ventanas también góticas.

Atravesando un pequeño corredor, pasando por las ruinas, aparece una pequeña pero pesada puerta; ábrela el padre tras un pequeño esfuerzo, y un frío húmedo hiela mis nervios; aire comprimido se respira en aquella covacha; es donde se encuentra la caja que tuvo encerrado cuatro años el cuerpo del Emperador; es sencilla, sin ninguna labor artística, de madera de castaño; pero no cabe duda que es una joya digna de estar en el sitio más preferido de los mejores museos; todo el que la visita desea llevarse un pedacito de su madera para tener un pequeño recuerdo; pero los padres no lo consienten, y yo alabo su manera de proceder.

Las ruinas — ¡Lástima grande tanta belleza artística perdida! Restos del primitivo claustro, hermosas cariátidas y fantásticas gárgolas, aparecen entre los escombros; pedazos de hermosas columnas, chapiteles, miles de azulejos de Talavera, todo destruido. ¡Oh revolución, revolución! ¡Cuánto daño causaste a mi pobre España! Por todo ella sembraste la desolación, la muerte, la destrucción de sus ricos monumentos, y la confusión de ideas en nuestro orden político. ... ¿Y qué haremos con estas ruinas? ¿Cómo están clamando su restauración! Y a este grito no acudiré una mano generosa amante del arte y de las tradiciones y glorias de su patria, que llevando la voz al Congreso y Senado, salga de allí la restauración de tanta gloria española, como es el legendario Monasterio de Yuste?

Gracias desde estas columnas a los reverendos padres franciscanos, hoy guardas de estas ruinas artísticas, por su amabilidad y desprendimiento en noticias y obsequios

Valentin Hornillos.

Guadamur 15 de Agosto de 1912.

Las aguas de Burguillos.

Podemos asegurar a nuestros lectores, que la solución del problema de las aguas potables en esta ciudad será un hecho si, como es de esperar, los toledanos responden a la suscripción que para tal fin se va a iniciar. Nos consta que la Asociación Defensora de los Intereses de Toledo se propone para muy en breve convocar a una gran reunión, para exponer sus propósitos y planes relacionados con tan importantísimo asunto. Sabemos que entre aquéllos está, como medio de conseguir los fondos necesarios, abrir una suscripción de 50 pesetas por acción, pagando una pequeña cantidad al inscribirse y el resto en varias mensualidades, y como así podrán ricos y pobres ser accionistas, creemos habrá dinero bastante para ello.

En conferencia celebrada por don Eugenio Mancy, Ingeniero Jefe del servicio de aguas en la Compañía del Ferrocarril del Mediodía, con los señores Ingenieros y Arquitectos que pertenecen a la Defensora, se acordó que el próximo domingo se demarquen los sitios en que se han de hacer los trabajos de zanqueo para practicar

el último y definitivo aforo, trabajos que han de comenzar el lunes próximo, bajo la dirección del Sr. Mancy y los Sres. Rodriguez, Martín y García Ramirez. Terminados estos trabajos, si como se espera, el aforo rinde la cantidad de agua precisa para el abastecimiento de Toledo, el proyecto se convertirá en realidad, si todos prescindiéramos de apasionamientos y cadyuvamos a tan magna obra, acordándonos, ante todo, de que somos toledanos.

Prometemos tener al corriente a nuestros lectores de todo cuanto con este asunto se relacione, y daremos cuenta del resultado del aforo que se va a verificar.

DESDE ÁVILA

Ávila, la patria de la incomparable Teresa de Jesús, está de fiestas; la Cofradía obrera festeja la transverberación del corazón de la Mistica Doctora. El Monasterio donde se efectuó el misterio se halla iluminado profusamente, las casas próximas lucen también bonitas iluminaciones, distinguiéndose por el gusto y gran número el hermoso hotel de la distinguida y virtuosa dama Sra. Viuda de Rojas.

Numeroso público aguarda la llegada de la Procesión, pues la Santa Patrona de la Hermandad fué trasladada desde el Convento de Padres Carmelitas a referido Monasterio, la víspera de su fiesta.

Hermosa resultó la entrada de nuestra Santa en el Convento donde vivió tantos años; iba precedida de dos nutridísimas filas de hermanos-cofrades con velas encendidas, y la banda municipal lanzó al aire las notas de la Marcha Real; el órgano la saludó con sus notas religiosas y el entusiasmo de más de tres mil fieles que lo presencian no puede describirse.

También hay algo de profano: un alegre baile popular y una bonita colección de fuegos artificiales.

Por el día grande fué el 25, cuando los ciento ochenta y tres cofrades, después de haber recibido la Sagrada Comunión con gran recogimiento, asistieron a su solemnísimas Misa, oficiada por el Provincial de los Carmelitas y perfectamente cantada por el Orfeón Teresiano y un coro de distinguidas señoritas.

Dirigió la palabra a los fieles el ilustrado y virtuoso Economo de la Parroquia de San Pedro D. Valentin Cid, de cuyo Sermón nada he de decir, pues mi pluma estropearía el grandilocuente trabajo del docto Sacerdote.

Por la tarde vuelve la Santa Imagen a su Iglesia, recorriendo la Procesión las principales vías de la ciudad.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, que tiene mucho cariño a la Hermandad, honró con su presencia los cultos de la mañana.

He pasado unos días muy felices en esta tranquila ciudad; he gozado al ver gozar a sus habitantes, uniendo mis entusiasmos a los suyos.

Un suscriptor.

Ávila 28 Agosto de 1912.

El Corresponsal.



Tras de burlado vencido.

¡Ay! ¡Ay! Después de haberme tirado aquélla, éste.... acaba conmigo.

A. D. Dario del Castillo.

Hemos leído *Patria Chica* y nos vamos a permitir llamar la atención a nuestro buen D. Dario Castillo; y es que, cuando se vea precisado a defender sus afirmaciones, no violenta las reglas gramaticales.

Todos tenemos descuidos, pero hay algunos que son imperdonables.

Basta tener un mediano conocimiento de las reglas de la sintaxis y leer el primer párrafo que ha escrito para disculparse de haber dicho que EL CASTELLANO es el Director del Sindicato, para convencerse de que en él, la violenta explicación que quiere dar al adverbio *casi* después de *coina* y junto al verbo *viven*, sale tan mal parada la sintaxis como salió la proodia cuando *cierto orador*, en una velada, no lejana, endilgó a selecta concurrencia un *méndigo* atroz.

Copiamos. «¿Dónde, cómo, cuándo he dicho yo que EL CASTELLANO sea el Director del Sindicato de Obreros? Como sabía que no lo era, no podía decirlo; por esto, al dar las gracias al citado colega, dije: *que bajo la Dirección del citado colega, casi viven*, y al decir *casi*, no era asegurarle, era decir la verdad, porque si la Dirección le corresponde al Círculo, éste, EL CASTELLANO y el Sindicato es la misma cosa, son tres entidades que laboran unidas, que marchan siempre de la mano.»

Juzgue por sí el lector amable. Tampoco está bien, aunque lo diga el Sr. Castillo, que después de haber afirmado EL CASTELLANO que en el Sindicato se han dado clases de dibujo y música y conferencias de higiene, historia natural y otros ramos del saber humano (esto último por un culto profesor del Instituto), se permita, sin rebatirnos, decir a sus lectores que allí *solo pueden hablar de religión ó moral*.

El Director de EL CASTELLANO, aunque a mucha honra suya está identificado con el Sr. Presidente del Círculo, no es quien para autorizar al Sr. Castillo para la Conferencia que pretende dar a los obreros del Sindicato, sino el indicado Presidente del Círculo, a quien puede acudir en solicitud de la concesión; y cuento con que si necesita recomendación, nosotros se la ofrecemos gustosos y abonaremos para que se le conceda.

Mas, cuando haya de dar la conferencia, avisenos; estaremos allí a su lado para ver que no se le escape un dis gusto; pues hay que tener en cuenta que los obreros del Sindicato Católico están ya eficientemente instruidos y escuchando, además, de los discursos de los oradores socialista-revolucionarios: dicen que *no se contentan con raciones de libertad*; que éstas cuestan poco, las da cualquiera y no sirven para nutrir el estómago propio, ni para remediar las necesidades de sus familias. Como consecuencia de lo cual, pudieran suceder que, al terminar el orador, en vez de prorumpir en una salva de aplausos, salieran con una explosión de pitos.

Ya lo sabe el Sr. Castillo: estamos a su disposición para todo cuanto nos necesite al fin indicado. Manos a la obra.

La Obra de «Las Tres Marías».

Obedece la aparición de esta Obra al santísimo deseo de corazones enamorados de Jesús, deseosos de rendirle homenaje y de acompañarle allí donde nadie se acuerda de El y donde se encuentra Solo.

Propónese esta obra reclutar almas nobles, que, a semejanza de las Marías del Evangelio, acompañen al Solitario, más digno de amor, y más digno de lástima, que es Jesús, en gran número de Sagrarios de la cristiandad.

Por el gran parecido que esos Sagrarios tienen con el Calvario, pues en ellos Jesús Sacramentado es despreciado, maltratado y muerto por los malos cristianos, está muy puesto en razón que, para cada uno de esos Sagrarios-Calvarios, se asignen *Tres Marías*, que padezcan con el Crucificado Eucarístico, y un Juan, que fervorosamente se ponga de parte de Jesús, a quien los discípulos abandonan.

En conformidad con estos deseos, que son sin duda los de todas las almas generosas de la Archidiócesis de Toledo, y con el fin de que no haya en ella Sagrario que no esté acompañado, rogamos encarecidamente a los Sres. Curas Párrocos del Arzobispado, se dignen manifestar al que suscribe, encargado por el Emmo. y Rvmdo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo de esta Obra:

1.º Frecuencia de Sacramentos en su respectiva Parroquia.

2.º Comuniones diarias que se reciben y número de personas que diariamente se acercan a la Sagrada Mesa.

3.º Número de señoras que desean comulgar diariamente y visitar al Santísimo, supliendo a Sagrarios solitarios.—Este es el oficio de las Marías.

4.º Hombres que se prestan a la Comunidad diaria.—Oficio de San Juan.

Advertan los Sres. Curas a sus feligreses, que nuestro Emmo. Prelado, además de bendecir la obra, concede 200 días de Indulgencia por cada acto de los arriba mencionados; y que no obliga a pecado el comulgar diariamente.

El Sr. Director del Apostolado de la Oración, M. I. Sr. D. Benito L. de las Huzas, que hasta el presente trabajó con tanto provecho por esta Obra, es el que ha propuesto al Emmentísimo Sr. Cardenal Arzobispo la conveniencia de nombrar Director para la Obra de las Marías, por serle a él imposible atender a ambos fines, dado el desarrollo que van tomando uno y otra en este Arzobispado.

Para informes, folletos y patentes, Sr. Cura Párroco de San Pedro, de Toledo, D. Pascual Martín de Mora.

(Del Boletín Eclesiástico)

Concurso de pasatiempos.

Número 14.

Decía un casado: —Mando yo más en mi casa que el rey en la suya.

—¿Cómo es ello? —Pues muy sencillo: el rey manda una vez las cosas y le obedecen; yo en mi casa las suelo mandar veinte veces y no me obedecen nadie.

Cantando un tenor perverso el aria del «Trovador», la cantó de tal manera, que el público se indignó; y hubo silbidos, y voces, y tumulto, y confusión, y amenazas... y dió muerte hasta el mismo apuntador. Al fin, cansado el artista y ardiendo en indignación, se dirige al auditorio y dice alzando la voz: ¡Si no se callan ustedes les repito la canción! ¡Recuerdo heroico! Al oírlo, todo el mundo enmudeció.

—Niño, te prohíbo hablar cuando hablo yo. —Pero, mamá, en ese caso tendré que esperar a que te acuestes.

Yo le vió un barro volar, y una torre andar a gatas, y en el profundo del mar un bucy asado patatas.

¡Nada! a la orilla del mar exclamaba un estudiante, y pasado un breve instante ¡Nada!, volvió a gritar. Corrió la gente asustada creyendo en peligro a alguno. ¿Qué es?, preguntaron, y el tonto respondió tranquilo: ¡Nada!

Aguas de Marmolejo.

Más de 2.000 enfermos (estadística oficial) acuden cada temporada a este antiguo Balneario, a recuperar la salud perdida. El catarro gástrico, la hiperclorhidria, gastralgia, litiasis hepática, infarto hepático, catarro intestinal, litiasis renal, diatísis úrica, gota atónica, albuminuria, diatísis afines, se curan ó alivian rápidamente con el tratamiento de las Aguas de Marmolejo. Miles de enfermos curados le atestiguan.—El Balneario está abierto al público desde 1.º de Abril al 15 de Noviembre.—Pedid tarifas de aguas, folletos y noticias al Director Gerente en Marmolejo (Jaén).

DE LA PROVINCIA

Ventas con Peña Aguilera.

Este Ayuntamiento ha acordado se celebre una feria de gacanos durante los días 25, 26 y 27 del corriente.

Torrijos.

El pasado domingo se verificó una becerrada en la plaza de toros de esta villa, en la que los jóvenes de la localidad hicieron pasar agradable rato a la concurrencia, que fué muy numerosa.

Antes de la lidia de los dos becerros, se celebró carrera de cintas en bicicletas, que resultó locida y divertida.

—Por desavenencia entre algunos músicos y el director ha sido disuelta la banda municipal de esta villa.

El inteligente director D. Ramón Gracia fué despedido en la estación con muestras de simpatía, prueba inequívoca de los muchos amigos que supo crearse durante su corta permanencia en ésta al frente de la banda.

—Existe el propósito de celebrar el día de la Virgen (8 del actual), una novillada.

—Se advierten grandes preparativos para celebrar en el presente año la tradicional feria, que tendrá lugar en los días 25, 27, 28 y 29 del actual.

Para dar el mayor realce a estas fiestas, la Comisión de Festejos, ayudada por el activo y celoso Alcalde D. Isidoro S. Escobar, ha confeccionado un variado programa que, al ser posible, publicaremos en nuestro próximo número.—G.

Consuegra.

En monte del Estado, sito en término municipal de este pueblo, se ha producido un incendio que ha durado nueve horas, habiéndose quemado una extensión de 28 hectáreas de terreno.

Se ignoran las causas que lo produjeron.

Huerta de Valdecarábanos.

En este pueblo han regañado por resentimientos de familia Rodrigo Yepes Martín y Nicolás Moya Galiano, resultando éste herido de gravedad, falleciendo cuatro horas después.

Gálvez.

Un herido.—Lo ha sido el vecino de este pueblo Benito Peñas Luis, por su convecino Félix Macrique Sánchez, ocasionándole una herida de pronóstico reservado.

El Félix ha sido puesto a disposición del Juzgado con una pistola que se le ocupó. También ha sido detenido un hermano de éste llamado Fabian por hallarse complicado en el asunto.

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA CAPITAL

Conferencia.

El lunes 9 de los corrientes, a las once de la mañana, se verificará la Conferencia del Clero de esta ciudad. Se solicita encarecidamente la asistencia, para manifestar el acatamiento más perfecto a las disposiciones de nuestro Emmo. Prelado.

Ayuntamiento.

Anoche no pudo celebrarse sesión la Corporación municipal por falta de número de Concejales. En la orden del día figuran, además de varias instancias solicitando autorización para ejecutar obras, otros asuntos de algún interés general.

Muerte sentida.

En la tribuna de Montalbán, y después de luchar por varios días entre la vida y la muerte, falleció la niña de diez años Modesta Adrada, hija de nuestro muy querido amigo y distinguido colaborador D. Fernando Adrada, a quien, como a su señora esposa é hijos, damos nuestro sentido pésame y pedimos a Dios les conforte en tan ruda prueba.

Novenario.

Se ve todas las tardes muy concurrida de fieles la Iglesia Filial de San Román, con motivo del solemnísimó Novenario que se viene celebrando en honor de Nuestra Señora de la Salud.

Sabasta de postes.

En la oficina de Telégrafos (Alfonso XII, número 1) se admiten proposiciones para la venta de 143 postes inútiles, que se hallan en el quieto trayecto de carretera de Villacañas a Mota de Cuervo.

El plazo señalado son quince días, contados desde el 31 del pasado Agosto.

Curación de la tisis.

Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantísimas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angé Barroso en su acreditado Establecimiento de Confección y Colonista, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Regreso.

Ayer regresó sin novedad a ésta de su excursión veraniega, el M. I. Sr. D. Antonio Alvaro Ballano, Arcediano de la Catedral y

Secretario de Cárcera y Gobierno, habiéndose encargado de nuevo de los asuntos eclesiásticos. Sea bien venido.

Los escandalosos.

Teodoro Ceja de la Cruz ha denunciado en la Inspección de Vigilancia que desde el día 30 del pasado Agosto que tuvo una cuestión con Felipe García y su esposa Julia del Valle Cordero, ésta le insulta de palabra, formándole grandes escándalos siempre que le encuentra en la calle, llegando a hacerle en la misma puerta del domicilio del denunciante.

—También han denunciado Robinson Sánchez y su hija Catalina García, haber sido maltratadas de palabra, produciendo el consiguiente escándalo, por una vecina de éstas.

Emigrantes.

Aumentó en los pueblos de la Jara, de manera aterradora, la emigración para Buenos Aires.

Ayer salieron 60 personas de aldeanovita, y pasan de 200 las que han emigrado.

A es- paso la región va a quedar sin habitantes.

En la Universidad de El Escorial, dirigida por los PP. Agustinos, se cursan, además de la carrera de Derecho, la preparación para el ingreso en las Escuelas especiales de Ingenieros de Montes, Agrónomos é Industriales.

Recomendación.

La hacemos a nuestros lectores para que lean la hoja que adjuntamos sobre la devoción a la Virgen del Pilar.

Presupuestos.

Antes del día 30 de Septiembre habrán de presentar los Sres. Patrones y Administradores de establecimientos dedicados a satisfacer necesidades permanentes, el presupuesto de ingresos y gastos del año 1913, redactándose triplicados conforme al modelo núm. 1 publicado en el Boletín oficial del 28 del pasado. Así lo previene la Junta provincial de Beneficencia en el Boletín de ayer.

Adhesión.

El Excmo. Cabildo Primado, por acuerdo tomado en el día de ayer, ha determinado adherirse a la carta-protesta elevada al señor Canalejas por el Emmo. Sr. Cardenal, con motivo del proyecto de Ley sobre Asociaciones.

A esta protesta seguirán otras en igual sentido.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre. Día 4, Parroquia Mazarabe de Santos Justo y Refina; 5 y 6, Iglesia de Santa María Magdalena, y 7, Parroquia de Santos Justo y Pastor.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misa rezada, de media un media hora, de cinco a ocho y media inclusive.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será a las seis y media de la tarde.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Exposición todos los días a las cuatro de la tarde y se reserva a las seis.

Iglesia de San Román.—Continúa el solemne Novenario a Nuestra Señora de la Salud. Todos los días a las nueve y media, Misa cantada, leyéndose la Novena. Por la tarde, a las seis, Exposición, Retación, Sermón, Plegaria, Novena, Gozos, Reserva y Salve.

Pradica todas las tardes el Muy Ilustre Sr. D. Francisco Frutos Valiente, Magistrado de la S. I. P.

Hay Misa rezada a las siete, a las ocho y a las nueve.

Mañana 4, a las nueve y media, Misa solemne.

Iglesia de Padres de la Compañía.—El día 8, primer viernes de mes, los cultos del Apostolado de la Oración. A las siete, Misa de Comunidad. Por la tarde, a las cinco y media, el Ejercicio, predicando el Ilmo. Sr. Deán D. Ramón Guerra y Cortés.

JEROLÍFICO

Per Paso Omnísculo.

PA-SO

Solución al jeroglífico del número anterior: **PALAS**, habiéndola remitido exacta: Nicomedes Lozano, «Uno de Linares», Mariano Paz, Lucio Pérez, «Pepito», Javier Gómez, Robustiano Ortega, Juan de la Peña, Emilio de Peres, «Uno de Santa Clara» y otros varios.

Justo Villarreal y Villarrubia

Procurador de los Tribunales
Misericordia, 9, pral., núm. 4
TOLEDO

Gestión de toda clase de asuntos judiciales, administrativos, contencioso-administrativos y eclesiásticos.—Se encarga de las reclamaciones basadas en la ley de accidentes del trabajo.—Cobro de pensiones, cruces y jubilaciones.—Venta de toda clase de fincas y adquisición de las mismas.—Proporciona descuento de letras dentro y fuera de la plaza, y facilita rápidamente dinero en la cantidad que se precise para toda clase de negocios, mediante económica comióta.

Horas de despacho: De 9 a 2 y de 5 a 7.

Real Colegio de Alfonso XII

de EL ESCORIAL
de primera y segunda enseñanza
dirigido por los PP. Agustinos.

El sanatorio de los niños, llamado al Escorial varias eminencias médicas españolas. Uniendo a esto la competencia de los PP. Agustinos en la enseñanza; la amplitud inmensa del célebre Monasterio en donde el Colegio está instalado; la gimnasia sueca que los alumnos practican y el riquísimo material de enseñanza costado por S. M. el Rey, se comprende que es justa la fama de que goza tan notable centro de enseñanza. Para más detalles pidase el reglamento.

STOMACAL

Con el Elixir Salz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

TOLEDO
IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

FERINOL

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.

Remedio infalible contra la **TOS FERINA** bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos

Precio del frasco: 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Especificas

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcillano de la Vega, 1,



Los que usan el Tónico Koch **Los que no usan el Tónico Koch**

Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

DOCTOR MATEOS
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.º—MADRID

Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

Garantía del TÓNICO KOCH

completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis a la familia de sus efectos, en persona á los de Madrid por carta á los de fuera. Los enfermos deben tomar los preparados que no tengan la garantía de un médico y establecido que RESPONDA de los efectos, pues de las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nervosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO
DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios médicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

B. CORTECERO.—DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicombr. Mariano Aparicio y Gutiérrez

Presidente,

ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo.

Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios médicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien también se dirigirá toda la correspondencia.

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

Academia de Lara
CARRERAS MILITARES
Fundada el año 1892.

Dirigida por el Comandante de Ingenieros, en situación de «excedente»,
D. FRANCISCO DE LARA
anterior de las Pizarras de su nombre, dedicado á la preparación, sin interrupción, desde la ciudad fechada.

Resultado obtenido por la disuelta Academia Bonet-Lara en la última convocatoria, con el concurso del Sr. Lara, 28 aprobados en las cinco Academias militares. Internos. Pidanse reglamentos.

Villanueva, 5.—MADRID

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retratos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Conótese este taller

CENTRO DE PERIÓDICOS
RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.

Callejón de San Pedro, núm. 7

SUCESORES DE A. JIMENEZ (BANQUEROS)

Casa fundada en 1840.

Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.

HORAS DE CAJA: de 9 á 3 y de 3 á 6.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.—Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida.

Sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de chisme inútil, si no muy al contrario, pregonar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y, también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizada el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

Aniceto del Valle en testamentaria
15, Belén, 15, TOLEDO

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.

Nuevo Hotel Restaurant
GRANULLAQUE

Barrio Rey, 2, 4 y 6—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño.—Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet.—Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

Colegio de Hermanos Maristas
Refugio, 3, TOLEDO

Admite alumnos internos y externos. Los programas de enseñanza abarcan: 1.ª Primera enseñanza graduada. 2.ª Segunda enseñanza oficial. (Los alumnos se matriculan en este Instituto General y Técnico y asisten á las clases, reuniendo así las ventajas de la enseñanza oficial y la debida vigilancia de la privada.) 3.ª Academia preparatoria para carreras militares y especiales con la cooperación de un competente profesorado militar.

Resultados oficiales de segunda enseñanza (curso 1911-1912).

10 matriculas de honor.
26 sobresalientes.
27 notables.
31 aprobados.

Para más datos dirigirse al Sr. Director.

IMPRESA Y LIBRERIA DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. > 400 > ...	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. > 360 > ...	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

«LE CHIC»

DIRECTOR: SEBASTIÁN M. DE LUQUE

Dirección y Administración: Cuesta de Santo Domingo, 4
MADRID

ILUSTRACIÓN DE MODAS

ORACIONES DE LOS MÁS AFAMADOS ARTISTAS DEL MUNDO

CUATRO TOMOS AL AÑO. DIVIDIDOS EN INVIERNO, PRIMAVERA, VERANO Y OTOÑO

50 páginas, 100 magníficos grabados, cuatro planas en color, patrón en todos los números, actualidad en los últimos peinados, originalísimas secciones en sombreros, vestidos, blusas, abrigos y moda infantil.

Los últimos figurines de la moda masculina con interesantísimas descripciones, confección teórica á cargo de las más acreditadas modistas, labores, música inédita, teatro, poesía, cuentos, crónica literaria y una novela en cada número.

ABONO. { MADRID..... AÑO 8 pesetas. Número suelto 2,50.
PROVINCIAS... > 9 > > > 3
EXTRANJERO... > 12 > > > 3,25.